

# ACTIVIDAD N° 4

## PRIMEROS CONFLICTOS DE LA GUERRA FRIA

### ELABORO EXPLICACIONES HISTORICAS

#### I. LA CARRERA ARMAMENTISTA

1. Antes de desarrollar la actividad responde la siguiente pregunta:

¿Qué factores crees que debe tener un Estado para que sea considerado una potencia militar?

.....  
.....

En el texto escolar lee la información de la pág. 50 y observa el doc. 4 (Ver Anexo 1) Luego responde.

\* ¿En qué periodos Estados Unidos y la Unión Soviética, incrementaron su gasto en armamento?

Formula una hipótesis al respecto.

.....  
.....

\* ¿De qué manera se manifiesta en la actualidad la carrera armamentista? ¿Estados Unidos y Rusia siguen liderando la producción militar? Investiga y responde. (Ver anexo 5)

.....  
.....

### INTERPRETO FUENTES DIVERSAS

#### II. LAS CONDICIONES IDEOLOGICAS Y LOS CONFLICTOS REGIONALES.

2. Observa el afiche doc.5 (Ver anexo 2) y lee la confrontación ideológica y los conflictos regionales de la pág. 50 y aplica la técnica de análisis de afiches políticos.(ver anexo 4)

Antes de desarrollar la ficha responde las siguientes preguntas:

\* ¿Qué efectos crees que causó en el público francés este afiche?

.....  
.....

\* ¿Qué efectos causa en ti?

.....  
.....

### FICHA DE ANÁLISIS (Ver anexo 4)

a) Identificar las características formales

.....  
.....

b) Relacionarlo con el contexto.

.....  
.....

c) Interpretar el contenido

\* ¿Qué mensaje trata de comunicar?

.....  
.....

\* ¿Qué representa cada símbolo o personaje?

.....  
.....

\* ¿A qué tipo de público está dirigido?

.....  
.....

ELABORO EXPLICACIONES HISTORICAS

3. Lee el doc. 6 ( ver anexo 3) y explica como la doctrina Truman influyo en cada una de las crisis mencionadas en la pág. 51

\*La crisis de Berlín

.....  
.....

\* La Guerra de Corea

.....  
.....

Anexo 1



## ANEXO 2



## ANEXO 3

### **Doc. 6** La doctrina Truman

En la presente etapa de la historia mundial, casi todas las naciones deben elegir entre modos alternativos de vida. Con mucha frecuencia, la decisión no suele ser libre. [...]

Uno de dichos modos de vida se basa en la voluntad de la mayoría y se distingue por la existencia de instituciones libres, un Gobierno representativo, elecciones limpias, garantías a la libertad individual, libertad de palabra y religión y el derecho a vivir sin opresión política.

El otro se basa en la voluntad de una minoría impuesta mediante la fuerza a la mayoría. Descansa en el terror y la opresión, en una prensa y radio controladas, en elecciones fraudulentas y en la supresión de las libertades individuales.

Creo que la política de los Estados Unidos debe ayudar a los pueblos que luchan contra las minorías armadas o contra las presiones exteriores que intentan sojuzgarlos.

Creo que debemos ayudar a los pueblos libres a cumplir sus propios destinos de la forma que ellos mismos decidan.

Creo que nuestra ayuda debe ser principalmente económica y financiera, que es esencial para la estabilidad económica y política. (Truman, 1947, párrs. 1 y 3).

## ANEXO 4

### **TECNICA PARA ANALIZAR AFICHES POLITICOS**

Para analizar un afiche político, se deben seguir estos pasos.

- Identificar las características formales del afiche: personajes, símbolos, palabras colores, etc.
- Relacionar el afiche con su contexto histórico social y cultura. Por ejemplo, es importante saber cuándo y quien lo hizo, así como quien lo encargó.
- Interpretar el contenido.
  - \* ¿Qué mensaje trata de comunicar?
  - \* ¿Qué representa cada símbolo o personaje?
  - \* ¿A qué tipo de público está dirigido?

## ANEXO 5

### La nueva carrera armamentista

#### Después de un período de relativa calma entre Estados Unidos y Rusia desde el fin de la Guerra Fría, los líderes de ambos países han manifestado sus intenciones, al menos en el discurso, de iniciar una carrera armamentista.

La semana pasada, el presidente ruso, Vladimir Putin, sorprendió a la comunidad internacional con una dura amenaza: ante el anuncio del retiro de Estados Unidos del tratado de INF, que regulaba la producción de misiles nucleares de corto y largo alcance, Moscú no tendría otro camino que apuntar su armamento estratégico no solo hacia las zonas de lanzamiento, sino que también hacia los centros de comandos.

El presidente ruso explicó que esta medida responde también a la advertencia del presidente estadounidense, Donald Trump, de romper los tratados elaborados en su mayoría por los gobiernos republicanos de Ronald Reagan (1981-1985) y (1985-1989) y George Bush (1989-1993) al final de la Guerra Fría.

Los temores de una eventual nueva confrontación nuclear son producto de factores relacionados con el nuevo escenario internacional que vive hoy el mundo.

#### Cartografía de poder

La primera explicación es la nueva configuración del poder mundial. En 1989 no existía dudas de que el mundo se dividía en dos que se sostenía en el equilibrio estratégico entre las dos superpotencias. En este contexto se firmaron los tratados de control de armas nucleares entre Estados Unidos y la URSS, que pronto comenzaría a dividirse.

Pero, hoy el mundo se ha vuelto más complejo que la clásica división entre Este y Oeste. El ingreso de China como potencia económica y demográfica con tecnología autónoma, la desaparición de la URSS, el que Moscú perdiera sus principales aliados de Europa Oriental con la caída de la Cortina de Hierro y la merma relativa de poder de Estados Unidos reconfiguraron el escenario internacional.

El mandatario Donald Trump –quien se caracteriza por romper tratados para iniciar nuevas negociaciones, en las cuales Estados Unidos podría hacer prevalecer todo su poderío político, económico y militar– cree haber encontrado una ventana de oportunidades ante sus sospechas reales o ficticias de que la industria bélica rusa estaba violando el tratado INF. Este es el sello de la política unilateralista practicada hoy por Washington.

#### Desconfianza

Un segundo factor es la pérdida de confianza mutua entre Washington y Moscú. Qué lejos parece hoy el primer año del presente gobierno, cuando la oposición crítica a Trump por la especial relación que mantenía con el Kremlin

Por la información existente y las investigaciones independientes, todo indica que los servicios secretos rusos ayudaron al triunfo electoral del magnate republicano.

Los constantes roces debido a las crisis mundiales en Siria, Irán, Venezuela, han terminado la predictibilidad de las decisiones de ambos gobiernos e ingresaron a una etapa de desconfianza mutua, de la que será difícil salir.

La permanente susceptibilidad, recelo, sospecha política no permiten, por el momento, una salida diplomática y solo queda recurrir a las armas para sentirte lo suficientemente disuasivo.

El tercer factor está relacionado con el juego político interno de Putin y Trump. El jefe del Kremlin necesita recuperar protagonismo y popularidad.

El modelo económico basado en la exportación de petróleo está en crisis y Rusia vive dos años de estancamiento económico, y se espera, en el mejor de los casos, un pobre crecimiento de 1% a 2% en el presente año, de acuerdo con cálculos de economistas independientes. Estos magros resultados traen más pobreza que comenzó a afectar la popularidad del mandatario.

Por otra parte, pasadas las elecciones legislativas estadounidenses, el escenario es distinto. Las decisiones que se tomen hoy son temas de debate en esta etapa que se pueden considerar dentro de la precampaña electoral.

Trump necesita ahora un enemigo diferente para reafirmar su modelo populista con miras a su reelección presidencial. Además de su aberración por los inmigrantes, sobre todo de aquellos que provienen de países subdesarrollados, ahora ha encontrado otra amenaza: los socialistas.

Para el pobre universo conceptual de Trump, socialistas son todos aquellos que se oponen a él: humanistas, ecologistas, socialdemócratas, comunistas, ingresan a esa categoría y su jefe máximo es el presidente Putin, que amenaza al país.

Por eso, hoy acusa al Partido Demócrata de estar dominados por socialistas, que desean destruir a EE. UU.

#### Autonomía tecnológica

Por último, la competencia entre Estados Unidos, Rusia y China en el terreno militar también es producto de la rivalidad existente en los campos económico y tecnológico. Las tres potencias mundiales tienen una apreciable autonomía en el área de las ciencias que crea una enorme enemistad en el mercado de las comunicaciones, la industria y la construcción nunca visto antes.

Para empezar a disminuir este período de crispación por una eventual carrera armamentista, se debe comenzar con debatir que hoy juegan estos nuevos factores que han aparecido en estos últimos 30 años.

#### Putin presenta nuevos misiles

- Avangard, misil hipersónico. Los proyectiles vuelan a velocidad Mach 20, pueden cambiar de rumbo y de altura en pleno vuelo y son “prácticamente invencibles” y pueden alcanzar un blanco ubicado a unos 6,000 kilómetros de distancia.
- Sarmat, del Polo Norte al Polo Sur. El misil balístico pesado intercontinental de quinta generación, Sarmat, elude todos los sistemas de defensa y detección antiaérea.
- Poseidón, dron submarino. Puede desplazarse a más de un kilómetro de profundidad, y a una velocidad de 60 a 70 nudos, al tiempo que permanece invisible para los sistemas de detección.
- Kinjal, “puñal” hipersónico para la aviación. Los misiles alcanzaron, durante los tests, todos los blancos, del tamaño de un • Zircón, misil marino. El cohete hipersónico vuela a velocidad Mach 9, con un alcance de más de 1,000 km para impactar contra objetivos tanto marítimos como terrestres. (AFP)